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本报讯（记者 张洵煜 通讯员 朱子晨）第一季度村

集体经济收入约 529 万元，年总收入完成率达 98%；

搁置十余年的安置留地建设终于开工；菜市场建设已

竣工⋯⋯在近日云周街道举行的第一季度“两手抓 两

促进”村社擂台赛上，繁荣村晾晒的“成绩”格外亮眼。

金杯银杯，不如群众的口碑。这几年，对于繁荣

村的蜕变，村民有最直观的感受，用他们的话说，“繁

荣村越来越繁荣了”。

“图纸上的数字变成了真正的房子！”

最近，繁荣村村民应阿姨的心情格外舒畅，提起

村里安置留地启动建设的事就眉开眼笑。“这是村里

的大事，也是我们家的喜事。儿子到了适婚年纪，一

直盼着村里安置留地启动，终于盼来了。”应阿姨笑着

说，她认购了一套120平方米的房子。

据悉，繁荣村安置留地项目早在 2003 年启动征

地，但因历史遗留问题、各方利益矛盾等原因，最后成

了无人管的“烂摊子”。

转机发生在云周街道党工委、办事处成立后。在

街道主要领导的推动下，该村搁置了十余年的解困房

终于“解困”，123 户村民住上了新小区“繁荣佳园”。

这给了村民和新一届村“两委”成员极大的信心，大伙

心里都有了底气：班子强、人心齐，繁荣村的发展势头

会越来越好。

2020 年，原繁荣村党支部委员应祖远当选村党

总支书记。他上任后的第一件事，就是将困扰村民十

余年的安置留地问题解开“疙瘩”。

“一年时间主要用来磨嘴皮子了。村党总支党员

挨家挨户做工作，党员示范带头签字。对于不配合的

村民，我们每户至少得走 10 趟。”应祖远介绍，安置留

地项目共涉及村民 927 户，前期做通村民的思想工作

是最关键的。“等了十多年，你难道不想把图纸上的数

字变成真正的房子吗？不希望繁荣村有更好的发展

吗？”党员干部的谆谆话语，成为打开村民心门的“钥

匙”。终于，越来越多的村民签下同意书。

目前，安置留地建设已进入打桩阶段，工期 1000

天，面积 42234 平方米，共 322 套，房屋分为 99 平方

米、120平方米、130平方米三种套型。

“我们不再是负债村！”

安置留地顺利启动，让村民更加信任新一届村

“两委”的战斗力。在党建引领下，繁荣村不断建强基

层组织堡垒，从曾经的“瘫痪”状态中走出来，开始奋

力“奔跑”。

繁荣村是云周街道规模最大的村，全村 927 户约

4000 人，外来人口 9000 多人，管理难度可见一斑。

“村子要发展，人心得齐。如何让这么多村民拧成一

股绳？得让村民尝到发展的甜头！”应祖远说。

他上任后的另一件事，就是瞄准集体经济突破

口，盘活闲置资源。他带领村“两委”成员将 20 多间

闲置的综合楼、民房重新整合出租，去年实现经营性

收入443万元，今年第一季度收入529万元，改变了原

本负债 2000 多万元的窘境。“我们不再是负债村。有

党组织的引领，真好！”对于近几年村集体经济壮大，

村民纷纷感慨。

据了解，繁荣村还将打造云周街道首个五星级菜

市场。目前，该项目已竣工，正在进行附属工程建设，

预计10月份可投入使用，面积2800多平方米。

近日，村“两委”深化“八美八化”“五美联建”，整

治乱点 90 多处、清理垃圾 500 余吨，努力为美丽乡村

建设打下环境基础。“瑞南四期工程正处于政策处理

阶段，东河生态治理工程已完成施工图纸设计。我们

还谋划分期推进团块改造项目，今年争取启动第一

期。另外，还将建设新居民智慧产业社区，打造风屿

老街。”谈及繁荣村的当下与未来，应祖远感慨：“实功

实做抓好基层党建，充分发挥基层党组织的战斗堡垒

作用和党员先锋模范作用，团结带领群众心往一处

想、劲往一处使，就没有解不了的难题，就不愁没有发

展。”

如果说，专家分享是一场干货学习会、培训会，

那么互动环节则是一场针对实践问题的争论赛。

沙龙伊始，主持人声明了活动规则：平等争论，论观

点不论职级；就事论事，不质疑动机偏好。

在互动环节，与会人员围绕未来乡村建设话题

直面现实，剖析问题症结，提建议谈对策，一次次

“唇枪舌剑”碰撞出了思想火花，让职能部门领导、

乡镇干部受益匪浅。

互动中，乡镇代表建议未来乡村十大场景中应

识别重点打造场景，突出自身优势，做好十大场景

适当兼顾，同时项目运营应与投资商做好充分的前

期洽谈，完善相关配套设施建设；未来乡村建设要

做好乡村振兴和村民需求之间的衔接，强化顶层设

计，突出可操作性，推动乡村可持续发展，真正实现

共同富裕。

拳拳之心谋发展，殷殷之情为民生。在沙龙活

动现场，每一段发言都是对我市乡村未来建设的思

考；每一次互动，都会碰撞出助力未来乡村建设的

智慧火花。

乡村是实现共同富裕的基本单元，未来乡村建

设是美丽乡村建设的迭代升级，是对传统村社模式

的系统性重构。当前，瑞安正围绕未来乡村“三基

三主”（基层组织、基础设施、基本公共服务，主导产

业、主体风貌、主题文化）建设核心，在未来乡村建

设方向、主体、路径等方面加快破题发力，着力打造

宜居、宜业、宜游的未来乡村，真正让乡村成为“乡

里人的美好家园，城里人的向往乐园”。

下一步，市农业农村局将切实发挥沙龙活动的

平台作用，与各位专家建立更加紧密的合作关系，

开展更加深入的务实合作，进一步强化数字赋能、

技术支撑、人才引领，把未来乡村建设向纵深推进，

将未来乡村试点推上健康良性、可持续发展的轨

道，从而提升群众的获得感、幸福感。

本报讯（通讯员 陈小媚 记者 项颖）5 月 16 日对

仙降街道 2300 余名党员来说，是一个非常特殊的

一天。当天18时，他们首次全员在“云端”齐聚，聆听

市党员教育中心特聘讲师曾一松主讲的“云党课”。

据悉，该活动是温州镇街党员轮训活动的开场。因疫

情防控原因，2022 年温州镇街党员轮训活动一直未

开展，仙降街道推出的“云端”党课打破了人员与地域

的限制，为日后温州各镇街开展党员轮训活动打造了

“样板”。

在街道“主会场”，曾一松以《坚定理想信念、践行

党的宗旨，做一个合格的共产党员》为主题，从多个方

面深入浅出地讲解了中国特色社会主义理论和生动

的实践事例。党员则在各村“分会场”，通过投屏集中

参加学习，汲取红色知识。

“新颖的党课形式为党员学党史、悟思想，规范支

部‘三会一课’制度提供了一个全新的平台，现代化的

云端授课方式也让我们感受到了越来越足的‘都市

范’！”仙降街道仙降村党总支书记金建锋说。

在街头村“分会场”，49 周岁的村党支部书记余

仁业说：“互联网时代，在村社这个城市最小的‘细胞’

内，通过互联网与市级讲师面对面，这在以前是想都

不敢想的事情。”

在翁垟村“分会场”，78 岁的退休老党员林则银

也赶来凑了一回热闹。他说：“这样上党课，还是头一

回，模式很新颖、特别，尤其是在疫情防控期间，我们

依然可以有深度地开展学习，心里有了归属感。现代

化建设真是给我们生活带来极大的便捷。”

“针对疫情防控期间‘少聚集、少接触、少活动’等

要求，此次‘云端’党课是一次新的探索与尝试，提升

了党员参与党史学习教育的积极性。”街道组织委员

张丽勇介绍，今年仙降充分拓展“党建+互联网”内

容，助力“共享社·幸福里”创建，在辖区 24 个村社打

造“共享社·幸福里”数字服务系统，实现街道视联网

服务系统全覆盖，通过各类党群学习教育培训活动，

丰富群众精神文化生活。

“通过建设‘共享社·幸福里’数字服务系统，我

们的工作开展更便捷，制度落实更到位。今后街道

可以统一组织、统一协调，既方便各村社完成‘规定

动作’，也可以监督引导村社开展‘自选动作’，同时

减轻村社负担，减少时间和经济成本，一举多得。”

张丽勇说。

下一步，仙降街道还将以“共享社·幸福里”数字

服务系统为载体，创新开展“老党员讲党课”等活动，

用最新的宣传途径弘扬老一辈共产党员的奋斗精神

和崇高品格，为年轻党员树立榜样，把对党忠诚、无私

奉献的精神传承下去，把爱岗敬业、服务为民的接力

棒传递下去，让红色基因薪火永续。

作为瑞安乃至温州的经济强镇（街）、创新高地，

近年来仙降街道的数字治理、科技治理一直走在前

列。街道党工委书记何志友表示，建设“共享社·幸福

里”数字服务系统，是仙降以党建为引领、以数字平台

为载体，积极推进“共享社·幸福里”建设一个缩影。

随着城镇化水平不断提高，以村社为单位的新型社会

治理功能日益凸显，村社成为夯实基层党建、完善基

层治理、增进居民福祉的重要阵地。

2022年是推动数字化体系与基层治理整体贯通的

关键一年，仙降正以打造更多更具归属感、舒适感和未

来感的新型镇街功能单元为出发点，实现村社事务共

办、阵地共用、多元共治、资源共享等场景，推动形成党

建引领下的居民生活共同体和社区基层智治新格局。

“云”聚一堂共话未来乡村

瑞安“未来已来·共富有你”系列沙龙启航

新农村新农村

■记者 苏盈盈 通讯员 许王立

5月13日下午，我市“未来已来·共富有你”系列沙龙首期开办，本期主题为“规划背景下的乡村实践”，11位来自国家、省、市级的农业农村发展领域专家及研究人员，和我市部门领导以及14个

乡镇（街道）分管负责人“云”聚一堂，论道未来乡村建设。

据了解，“未来已来·共富有你”系列沙龙由市农业农村局主办，市新时代未来乡村研究院、瑞安农商银行承办，今年还将举办3期沙龙活动，为我市未来乡村建设开启“头脑风暴”，植入智慧之花。

“举办未来乡村建设沙龙是希望聚众人之智、汇众人之力，群策群力、集思广益，实现信息和政策资源融合。”市农业农村局党委书记、局长张翔表示，希望与会专家能够围绕瑞安发展的实际需

求，多层次、多角度探讨，为我市未来乡村发展注入动力。

值得一提的是，由于疫情防控原因，

中国社科院四级调研员、农村金融研究

室主任孙同全，浙江省新时代乡村研究

院副院长袁康培，浙江大学三林数字乡

村研究院院长杜英森，浙江省农业促进

会秘书长王秋燕等多位专家通过“云端”

参与此次沙龙活动，分享工作经验。

孙同全从共同富裕角度切入，建议

我市认真研读中央出台的《关于推进以

县城为重要载体的城镇化建设的意

见》，并以此作为参考借鉴，让瑞安未来

乡村建设工作走在前列；杜英森强调了

顶层设计的重要性，建议用系统化和数

字化的思维思考未来乡村建设，突出主

题发展和品牌 IP，场景建设需要注重

“言之有物”，形成数字化应用的价值闭

环；王秋燕建议整合现代农业产业资

源，并提供针对性的产业发展咨询；丁

志远从文旅角度出发，建议做好生态产

品价值转化、文化创意产业打造、全域

旅游建设；谷建潮建议深入研究乡村振

兴的实践，并做好农业产业升级，实现

农业现代化。

专家的意见建议干货满满，沙龙现

场响起了阵阵热烈的掌声。

和以往的会议不同，此次活动没有

严谨繁琐的会议流程，没有成排端坐的

会场座位，没有职级身份的拘谨限制，

纯粹是出于对我市未来乡村建设的关

心和憧憬，而围坐在一起品茶畅谈，分

享未来乡村建议和实践案例，氛围轻松

又不失格调。

针对“疫情影响下乡村如何建设发

展”这个问题，自然资源和规划领域研

究人员张静分享了“大疫止于（村）野”

的理念，对乡村规划提出一些思考路

径，建议统筹生产、生活、生态空间，一

张蓝图画到底，重视农业安全。

随后，文化古建筑领域研究人员李

刃从历史视野方面，为未来乡村建设分

享了二十字方针；农业农村发展领域研

究人员舒贤国以问题为导向，分享了探

索未来乡村建设的有效路径；市农业农

村局副局长苏立胜提出未来乡村应该注

重综合发展，经济、社会、生态、文化等各

方面协调发展，打造“有未来”的乡村；规

划领域研究人员黄瑞闯认为“未来”是一

种回归的概念，即回归乡村，回归生态文

明，建议深挖乡村特色及生态特征，抓住

文化价值，在未来乡村的建设中有的放

矢；规划领域研究人员杨介榜建议以共

同富裕为导向，以地方特色为抓手，因地

制宜、科学谋划、扎实推进。

在分享会上，市中青国际旅游有

限公司董事长谢公富介绍了产业带动

乡村振兴——未来乡村的产业运营策

略。

在轻松愉悦的气氛中，与会人员畅

所欲言，从乡村规划、农村文化、农村金

融、数字乡村、农村旅游业和景区投资

管理等方面分享经验、建议。

专家专家分享观点分享观点

专家通过专家通过““云端云端””参与沙龙活动参与沙龙活动

“云端”+线下 各路专家畅谈乡村未来

碰撞火花
互动环节剖症结谈对策

繁荣村安置留地效果图

把党建活力转化为发展动力

云周繁荣村越来越“繁荣”了
走“新”又走“心”！

仙降2300余党员
首次齐聚上“云党课”

“云党课”主会场 “云党课”分会场之一

新云周
RUI BAO

智创仙降
RUI BAO
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